

minucioso de ellos, dado que en estos se encuentra el punto de partida de los errores subsiguientes.

Por lo pronto la opinión personal más sintética que yo puedo dar sobre el particular, es que los compañeros del CO consideraron que solamente con papeles, con circulares, con propaganda escrita, y únicamente con ella, podían organizar al partido. Esto no quiero decir que yo desconozca, como varias veces se me ha acusado, la absoluta necesidad de la propaganda escrita. Lo que yo afirmo es que no se puede empezar el trabajo de organización, única y exclusivamente por medio de papeles. La propaganda escrita si no va acompañada de un trabajo paralelo, diario, en contacto vivo, humano, con los obreros, no es posible llegar a organizar a estos. A mi manera de ver, la actuación del CO en ese tiempo ha sido liquidacionista, en la penuria de cuadros, se provee la salida de compañeros al extranjero, y la actitud de plantearse una fecha fija para la “sacada de la cara” del partido, es suicida.

#### Acontecimientos del 14 de febrero

Después de la suspensión de las garantías ciudadanas del 6 de enero el Gobierno había creado una comisión de censura, la cual examinaba todo el material que se publicaba, suprimiendo nada más, por una parte, aquello que pudiera considerarse propaganda gomecista, y por la otra, propaganda comunista.

El 12 de febrero el Gobierno pasó una circular a los periódicos de Caracas en la cual se hacían responsables a estos de cualquier propaganda subversiva que publicaron, cosa que era contradictoria con la existencia de la Comisión de Censura. Este error fue la causa inmediata que precipitó los acontecimientos dando libre curso al descontento que se había acumulado durante la suspensión de garantías. Primero los periódicos y las radiodifusores y casi inmediatamente después todas las asociaciones gremiales, con la Federación de Estudiantes a la cabeza, se fueron declarando sucesivamente en huelga y hubo un paro general en Caracas y sus poblaciones vecinas que fue absoluto desde el día 13. El día 14 de febrero por la mañana, a la agitación reinante en los alrededores de la Gobernación, los “Chácharos” (fuerza especial a la orden del Gobernador) hicieron fuego sobre el pueblo desarmado matando como a unas 30 personas e hiriendo como a 250. Esto llevó al colmo la indignación del pueblo y ese mismo día, las 8 de la tarde hubo, por iniciativa de la FEU, una manifestación de protesta gigantesca, materialmente toda Caracas (se dice que 50,000 personas), desfiló por ante el palacio presidencial. Ella se desarrolló en el más completo orden y llevaban cartelones con las reivindicaciones más inmediatas. Por cierto hubo algunos muy